

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Miércoles 23 Noviembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.466.

## BOLETIN DEL DIA

Todo eso está bien, muy bien, superabundantemente bien, pero....

¡La union republicana! ¡La coalicion republicana! ¡La liga á la inglesa de los elementos republicanos! Sumar fuerzas, conciliar voluntades, atraer elementos, fundir propósitos diversos, conciliar heterogéneas tendencias, animar con igual pensamiento espíritus discrepantes....

Si ustedes se contentan con palabras, la cosa debe de gustarles necesariamente. Las frases abundan que es un contento. Si la idea que encierran no llega á realizarse, no será, sin duda, por falta de conceptos. Pero buena es una advertencia: la cosa no pasa de ahí.

Música celestial unas veces; extridente y retumbante otras: alguna vez de bombo y platillos: con coros en alguna ocasion: discordante casi siempre, la idea de la union republicana hace años, muchos años, que no es otra cosa que música, aire, nada.

Algo así como un idealismo político; algo parecido á una voluntad enérgica, puesta dentro de una alma soñadora y de un cuerpo paralítico; algo semejante á un puente de paja tendido sobre espantable hoguera.

¿Creen ustedes exagerada esta opinion? Pues vamos á analizarla.

El partido republicano ha nacido en nuestro país bajo el signo de la division y de la divergencia. Antes de 1868 disgregó sus fuerzas en la famosa contienda del individualismo y del socialismo: hecha la revolucion mantuvo, en pié su disidencia con los campos de unitarios y federales. Despues del 11 de Febrero, y como si la division republicana fuera poca, é innecesaria la cohesion del partido ante dos guerras civiles, surgió el cantonalismo, y apareció el concepto filosófico que representa Salmerón. No era todo esto bastante, y con el 3 de Enero se mostró una nueva tendencia republicana.

Despues de 1874, las divisiones menudean. El criterio revolucionario de Ruiz Zorrilla no logra detener la desbandada general. El que no se cree bastante para representar una tendencia, recobra su libertad y aparece como cabo suelto, como discrepante pertinaz en el seno de todas las fracciones. Cada apóstol funda iglesia diversa, y la religion política se convierte en un cisma continuo. En el campo republicano nadie pregunta por ideas, sino por jefes, y á tal la excision, que los fieles se sublevan, buscando la enemiga popularidad derrumbando los propios ídolos.

Se inicia una coalicion, y se representa un fiasco. Se habla de union, y cada cual presenta á los demás las ligaduras del individual criterio. Se intenta una compenetracion de fuerzas sin preguntar si es posible compenetrar los ideales, como si fuera dable llevar la voluntad, vendados los ojos del entendimiento y aprisionado el juicio. Se proyecta suscribir fórmulas en blanco, como prenda de abnegacion, sin pensar que éso es, á lo sumo, patente de desesperados.

Nó. Es necesario no formarse ilusiones. Los elementos republicanos que hoy se abrazan, como esperanza, quizá postrera, á la idea de una union sobre desconocidas

bases, sobre incógnitas fórmulas, sueñan con los ojos abiertos, y lo que es peor para ellos, ván á firmar la declaracion de su impotencia. No es tan fácil, como parece, redimirse del personalismo que ha informado todas las divisiones y subdivisiones de la idea republicana. Las diversas fracciones que en el campo republicano forman, hace ya mucho tiempo que trocaron el ideal libre por la marca de los siervos, y esa marca no se borra sinó rompiendo el pasado, cosa harto difícil, abjurando de los ídolos personales, cosa rayana en lo imposible.

Las diversas fracciones republicanas, por mal de su existencia, no pueden sustraerse á los cargos que la pátria y la historia dejan caer sobre los hombres que sintetizan aquellas, y ni la historia perdona, ni la pátria olvida. La misma idea republicana ha sufrido de sus prohombres golpes tales, que no bastan los girones de la esperanza para vendar las heridas de los principios políticos. Más que los azares de los tiempos, han derrumbado al ideal republicano la nécia terquedad y la soberbia personal, algunas veces veleidosa, de sus apóstoles. Pi y Margall ha hecho dogma de la manía: Castelar ha hecho mérito del error para la infalibilidad: Ruiz Zorrilla convierte los fracasos sangrientos de sus algaradas en consecuencia: Salmerón pasea por las nebulosas de su filosofia política, como astros apagados, su indeterminacion y su tibieza.

¿Puede esperarse de tales hombres una política republicana de union y de concordia? Lo que no ha sido posible hasta ahora ¿podrá serlo en adelante, siguiendo iguales caminos que los seguidos?

Ahora, contesten ustedes.

## UNA CARTA DEL SEÑOR CASTELAR

El jefe del partido posibilista ha publicado en «El Globo» una nabilísima carta dirigida al señor Muro, felicitándole por su último discurso pronunciado en Valladolid. La carta parece la última palabra del Sr. Castelar en el exámen y crítica del estado de los partidos republicanos. La extension del documento no consiente su insercion íntegramente: reproduciremos sus manifestaciones esenciales, que obedecen á la idea de que todos los republicanos se unan en los mismos principios y procedimientos.

### Alucinaciones de los emigrados

Las mayores alucinaciones de la vista provienen de las distancias, y las mayores alucinaciones del juicio provienen de la ausencia equivalente á la ignorancia en el fondo. Las largas expatriaciones ponen olvidos irremediables en el alma. Veinte años cambian desde los átomos de nuestro cuerpo hasta la complexion de dos generaciones, la que se va y la que viene. ¡Ah! No conozco error más grave que confundir 1866 y 1867 con 1886 y 1887. Entonces Matamoros, metido en presidio por haber regalado una Biblia, y ahora todas las consejas del regionalismo supersticioso é intolerante divulgadas á son de campana, herida desde las cátedras oficiales hasta las hojas diarias. Entonces, trata, esclavitud, censura, proscripciones, muerte airada de periódicos, persecucion neroniana de par-

tidos, y ahora, todos los principios, y lo que vale más, todos los costumbres de una democracia progresiva en gran valimiento; y aquéllos que firmaron á una con V. y con sus jefes el manifiesto célebre de Abril en las cimas del Congreso y en sus senos del Ministerio, dando por motivo y razon de su proceder un programa ministerial donde se halla gran parte de nuestros principios y una esperanza más ó ménos fundada de restaurar toda la revolucion en su esencia, sin herir á la legalidad en su fundamento.

### La libertad actual

Y luego, mirándose á V. mismo, debió decirle al desterrado:—Pues mire V., yo tengo un hogar donde no puedo penetrar ningun agente del Gobierno, sino con mandato del juez; y si este mandato mismo no se halla establecido y fundamentado en derecho, el juez irá, de seguro, á presidio. Yo publico un periódico, que por cierto se llama «La Lealtad», y por ello debo hablar á V. lealmente, periódico, en cuyas columnas desafiando la república y atacando la monarquía, según mi leal saber y entender. Yo regento una cátedra, donde nadie en el mundo puede irme á la mano, y gracias á estos Gobiernos, contra los cuales quiere V. sublevarme, goza de una libertad, como si en vez de hallarse fundada sobre las espaldas del Esgueva se hallase fundada sobre las orillas del Potomac. Yo cobro una cesantía, que no renunciaré prontamente, siguiendo aquello de no hagas cohecho ni perdonés derecho, tan castellano, por servicios prestados á la república española. Yo presido un comité republicano que se reúne donde y cuando me parece. Yo celebro las reuniones públicas que me cuadra celebrar, y allí le alabo á V. y á su política cuando me permiten mis fuerzas. Yo tengo un asiento en todos los Congresos, tan seguro como el sitio que ocupa un par de Inglaterra en su Cámara de los Lores. Francamente, pedirme, tanto á mí como á mis compañeros de la izquierda republicana, que nos sublevemos en estas condiciones, ¡oh! es pedir cotufas á golfo. Esto lo ha dicho V., querido Muro, como si lo estuviera oyendo, dado su natural castellano, inclinadísimo á llamar pan al pan y vino al vino.

Se prohibían entonces (en los primeros años de la restauracion) los banquetes consagrados á conmemorar el 11 de Febrero, el día en que proclamamos la república; y ahora se reúnen todos cuantos quieren reunirse á predicar las ideas surjidas en sus inteligencias y á dar gusto completo á los labios. Y lo que pasa con el derecho de reunion, pasa con las asociaciones. Tienen los partidos cuantas asambleas quieren, y organizan arbitrariamente sus comités, pasándoles con frecuencia lista y publicando el nombre de todos sus individuos en las columnas de los periódicos. Esta libertad se diata desde las filas del carlismo á las filas del nihilismo. ¿Puede pedirse más? No faltaba tan sólo el sufragio universal; y hasta el sufragio universal tendremos, prometido solemnemente por los programas del Gobierno, y organizado para todas las elecciones, para las municipales, para las provinciales, para las nacionales.

### La coalicion republicana

¡La coalicion! ¿Habeis sentido en Italia

el siroco, en Valencia el solano, en Cádiz el levante y en Africa el simoun? Las plantas se marchitan, las flores se desmayan, los pájaros se huyen, los cielos se airan, las olas y las arenas se levantan, los nervios se descomponen, la tormenta vá en cada giro del aire y los estremecimientos involuntarios llegan del suelo al corazon; hasta la naturaleza moral participa del desconcerto; éste maldice, aquél rabia, el de mas allá se vuelve hidrófobo sin que le muerda perro ninguno, varios enloquecen, alguno se suicida: perturbaciones consiguientes á un aire, laboratorio de la vida, perturbado y rafagueante. La coalicion produjo efectos de siroco, solano y simoun en los unidos y compactos. ¿Por qué ha sucedido todo esto? Pues ha sucedido porque no podia menos de suceder: el desequilibrio de sus respectivos espíritus; las electricidades contrarias tonantes en sus pasiones; las ideas, esas fuerzas creadoras, en oposicion manifiesta; todos esos agentes morales han podido mas que los pactos, y que los convenios, y que las bases, y que las componendas, y que los arbitrarios artificios.

### El Messianismo de Ruiz Zorrilla

Ese Messianismo, que cree á un proscripito capaz de traernos en una noche, como la nefasta noche del 2 de Diciembre allá en París, ó como la nefastísima noche del 3 de Enero aquí en Madrid, una república, me parece sofisma tan funesto á la política como los sofismas conjurados por Bacon y Descartes á la ciencia. Nos creemos los hombres dioses é imaginarios que con un verbo se hace la luz y se produce la tierra. Tenemos de la creacion política ideas tan falsas como las que una mitología mas ó menos fantástica nos ha sugerido de la creacion material. Esta tierra se ha formado por evoluciones graduadas y lentísimas; ese mar se ha recluido en su seno por una serie casi perdurable de cortos empujes: para que las nieves coronaran los montes y dejasen de cubrir el planeta cual urna de cristal se han sucedido siglos y siglos; desde las chispas arrancadas á los pedernales hasta la cometa de Franklin ó el telégrafo de Morse, han pasado generaciones de Prometeos, tan numerosos como los follajes del bosque, ó como los arenales del mar: no hay nada en el cielo, en el universo, en el espíritu, sino por los amores del tiempo con la evolucion; y nosotros, pigmeos, queremos encerrar este universo moral que se llama la sociedad humana en nuestro misero cacumen, y arreglarlo al molde artificioso y estrecho de nuestras supersticiones y darle por un programa indefinido y por un proceder incierto el paso acelerado de nuestras personales impaciencias.

### Los bravucones revolucionarios

¿Qué sufragio universal ni que niño muerto? Monjuich, la Seo, Santoña, Cartagena: hé ahí las verdaderas urnas. En el cuártel, ahí están los comicios. Fuera los discursos, suenen las balas. Ha concluido el tiempo de discurrir y ha empezado el tiempo de pelear. Cuanto menos revolucionarias son las personas, mas alardean de revolucion. Los temperamentos bonachones se atigran y aleonan. Yo he visto á mas de un diputado que se iba feroz al fuego de

Las barricadas, irse luego muy fresco en nuestros estios revolucionarios al agua de los baños. Yo he oído á progresistas muy bien comidos levantarse, antes de haber acabado la digestion, á declararnos que no podía el mundo salvarse sino redimido por sangre... de los soldados. Los predicadores de la revolucion teórica se asustan y retroceden al ver frente á sí la revolucion práctica. Por eso entran poco á poco en los comicios. Por eso de los comicios pasan á los Congresos. Por eso, ya en los Congresos, proclaman, al tomar parte activa en las deliberaciones y en los votos, que lo decidido, merced á las mayorías, podrá no ser justo, pero siempre legal. Por eso los unos se quejan de haber perdido en conspiraciones el tiempo que debían consagrar á propagandas, y los otros se arrepienten de sus perplejidades, recluyéndose dentro de la legalidad, y aun los mas revolucionarios dicen cómo quieren una revolucion universal, y cómo no puede batirse y forjarse de ningun modo el hierro sino en una fragua encendida por el fuego de las ideas.

#### Los federales y los radicales

El Sr. Castelar declara que no cree exista en Europa ni en América partido tan por extremo utopista y arbitrario como el federalista, el cual profesa la falsa idea de que son sinónimas la federacion y la república, como si no hubiera despotismos é imperios federativos, cual Alemania y Rusia. Hay mas distancia de la república federal á la unitaria y conservadora, que de la monarquía á la república. Y la república radical y la nacional no se encontrarán nunca.

El Sr. Castelar termina diciendo al señor Muro que aproveche los minutos, pues son supremos, y que es muy triste servir al pueblo sin la compensacion del aura popular y vivir entre los recelos de arriba y las ingraticudes de abajo.

No es el imperio de Rusia uno de los más débiles en poder marítimo. Inglaterra, Francia é Italia, que tanto alardean en construcciones y artillado naval, tendrá bien pronto una flota que les hará competencia, así por el número como por el valor de sus buques.

Según la «Revue d' Artillerie,» el programa de formación de la escuadra rusa, comenzado en 1882, durará veinte años y comprenderá: 11 acorazados de primera línea y cuatro de segunda en el mar Báltico y ocho de primera línea en el mar Negro.

Actualmente la marina rusa se compone:

#### Acorazados de escuadra

Prevenets, 114 milímetros de espesor de coraza; 14 piezas de grueso calibre de 20 32 centímetros; 6 de piezas de pequeños calibres.—Netrou Menia, 140 id., 14 de id., 6 id.—Kresul, 152 id., 14 de id., 6 id.—Kuiarz, 114 id., 8 de idem, 18 id.—Pedro el Grande, 355 id., 4 de 30 y 12 id., 11 id.—Catalina II, 437 id., 18 de id., 6 id.—Tchusma, 457 id., 13 id., 10 id.

Sinope, 457 espesor de coraza, 13 piezas de grueso calibre, 10 id. de pequeños calibres.—Naknimoco, 254 id., 18 id., 10 id.—Alejandro II, 254 id., 18 id., 10 id.—Nicolás, 350 id., 14 id., 10 id.—Arcas, 350 id., 14 id., 10 id.

#### Cruceros acorazados

Almirante, 152 espesor de coraza, seis piezas de grueso calibre, 15 id. de pequeños calibres.—Duque de Edimburgo, 152 id., 10 id., 12 id.—Minin, 178 id., 16 id., 7 id.—Vladimir, 152 id., 16 id., 10 id.—Demitir, 151 id., 16 id., 10 id.—Nioski, 16 piezas de grueso calibre.—Paimat, 16 id.

#### Guarda costas acorazados

Laxarco, 10 espesor de coraza, 3 piezas de grueso calibre, 7 id. de pequeños calibres.—Grek, 10 id., 3 id., 7 id.—Tchichagov, 10 id., 2 id., 6 id.—Spiridov, 7 id., 2 id., 4 id.—Novgorod, 7 id., 2 id., 4 id.—Popov, 7 id., 2 id., 4 id.

Además cuenta 14 acorazados que llevan piezas de 23 centímetros y cañones y ametralladoras de pequeño calibre.

Todos tienen protegida su línea de flotacion, llevan material de hierro y acero y tienen buen andar, datando su construccion de época reciente (de diez á veinte años.)

Las piezas de grueso y medio calibre van casi todas protegidas, y entre las de pequeño calibre se cuentan algunas ametralladoras que han dado excelente resultado en distintas experiencias llevadas á efecto.

#### UNA SALIDA DE BISMARCK

Refiere un periódico alemán, que hallándose dias atrás el canciller en Friedrichruhe, le entregaron un telegrama mientras almorzaba tranquilamente con varios amigos.

El príncipe se levantó, suplicando á los comensales que le dispensasen por un momento, toda vez que tenía que contestar en el acto al despacho que acababa de recibir.

Uno de los presentes aconsejó á Bismarck que esperase á la terminacion del almuerzo, y entonces el príncipe le contestó sonriendo:

—No me es posible acceder á vuestros deseos, porque el telegrama es de mi hijo Herbert, y si le hago esperar me envia en seguida otro despacho mas urgente todavía. Mi hijo no admite excusas de ningun género, y hace muy bien en ello. Si en mi juventud hubiese yo trabajado con la mitad del celo y diligencia de mi hijo, tal vez habria llegado á ser en el mundo algo mas de lo que soy.

#### FIERAS SUELTAS

En la estacion del ferro-carril Union, de la ciudad de San Luis, Missouri, ocurrió el 29 del pasado un suceso extraordinario.

Al entrar un tren en que iban las fieras de un circo, descarrilaron dos wagones, chocando contra un tren de carga que se hallaba detenido en una difurcacion de la vía. Con el choque resultó muerto un empleado del tren y se abrieron las jaulas de las fieras, quedando en libertad un tigre de Bengala, dos leones, un leopardo, un jaguar, un ibis y un buitre.

La estacion quedó desierta en un abrir y cerrar los ojos, y solo los empleados del circo y algunos del ferro-carril se atrevieron á acometer la tarea de recoger y en cerrar á los dispersos animales. Tarea larga y peligrosa que al fin se realizó, no sin que resultara uno de los empleados gravemente mordido en una pierna por el leopardo.

#### LAS CIGARRERAS DE CADIZ

Varias de las cigarreras despedidas en la fábrica de Cádiz, se presentaron el miércoles á aquel alcalde con objeto de hacerle presente la triste situacion en que han quedado por consecuencia de esa medida.

El Sr. del Toro les entregó diez duros. Llamadas por el gobernador 6 de las operarias se presentaron en el gobierno hasta el número de 14.

Esta autoridad les hizo algunas prevencciones, y ellas le suplicaron interpusiera su influencia oficial para que solo estuvieran suspensas de su trabajo pocos dias.

Las cercanías de la fábrica estuvieron ayer y anteayer custodiadas por agentes de la autoridad.

## Gacetilla

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 15'5 centígrados. A las tres de la tarde 16'8°.

La máxima fué de 18'3° y la mínima de 9'8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 755'3 m. y á las tres de la tarde 754'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 87 y á las tres de la tarde 71. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11'7 y á las tres de la tarde 10'6.

Variable.

Comunicado.—Llamamos la atencion de nuestros lectores, sobre el que publicamos en otro lugar del periódico, y por el que podrán convencerse de la fe que merece el órgano democrático cuando asegura estar competentemente autorizado.

Libertad.—Regocijese el diario democrático; desde ayer... los perros campan por sus respetos.

Y de ello tiene la culpa, no la campaña que el colega hiciera en favor de los canes, sino el encargado de perseguirlos, á quien le ha dado la humorada de casarse.

Afortunadamente parece que no tardará á encargarse de nuevo de aquel servicio.

Paréntesis.—No se tome á maravilla si por hoy dejamos en paz al Zorro: el pobre anda mohino y cabizbajo, tanto que ni siquiera ha tenido alientos para sacudirse el varapalo que el lunes último le propinamos.

Su mutismo respecto á los extremos que nuestro aludido escrito entraña, no nos coge de sorpresa, y sin atrevernos á juzgar del fuero interno creemos, piadosamente pensando, que el diario democrático abunda en las mismas ideas por nosotros expresadas. Por algo se dijo que quien calla otorga.

Y no decimos más, porque necesitamos todas nuestras fuerzas para silbar al Zorro. ¡Chiiúúú! ¡¡Chiiúúú!!

Teatro.—Anoche tuvo lugar la representacion de «La Favorita» en la que fué obsequiada con varios ramos de flores la contralto Sra. Barreggi. Para esta noche se halla anunciado «Hugonotes».

Exámenes.—Ante el correspondiente tribunal, los ha sufrido hoy para patron de cabotaje D. Pedro J. Serra Dalmedo, contramaestre del vapor-correo «Menorca», habiendo sido aprobado por unanimidad.

Lluvias.—Fueron copiosas las caidas ayer en algunos puntos de la Isla, y á consecuencia de la extremada humedad que se observa en los campos, las faenas agrícolas andan bastante atrasadas en algunas comarcas.

Testigos.—Para asistir como á tales á un juicio oral que debe celebrarse en Palma el sábado próximo, han salido en la tarde de hoy á bordo del vapor «Menorca» seis de estos vecinos.

Arribada.—Procedente de Valencia ha verificado en la mañana de hoy el magnífico pailebot de recreo de los Estados Unidos «Intrepid».

Salida.—Terminados sus trabajos, en la tarde de hoy ha salido para Palma el señor Estada ingeniero civil.

Funcion.—El sábado proximo se pondrá en escena en el Casino «El Consey» la ópera «Rigoletto».

Sabemos que por lo adelantada que está la suscripcion, la concurrencia promete ser numerosísima.

Bonita res.—En la tarde de hoy ha sido degollado en el matadero público de esta ciudad, un toro de tres años procedente de una finca de la «Alquería Cremada», propia de D. Pedro Pons y Pons y cuyo peso ha sido de quinientos kilogramos.

Fragata «Numancia».—Por noticias recibidas hoy sabemos que dicho buque tan luego como quede listo en Cartagena se dirigirá á este puerto.

Vino Jerez.—En el acreditado establecimiento «El Arca de Noé» se halla de venta á un precio relativamente módico, vino natural de Jerez producido por una de las mejores viñas del pago de Macharnudo.

Las soleras de este vino, fundadas de tiempo inmemorial y compuestas de 7 escalas ó criaderas que forman un total de más de 600 botas, no han sido nunca rociadas con otro vino que el que produce dicha viña, de propiedad del conocido fabricante Sr. Valdespino. Resultado, que el vino conserva constantemente su elegante y delicado estilo.

Por sus cualidades especialísimas, está criado este vino sin adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduacion alcohólica de 15 p.º lo que constituye una verdadera rareza entre los vinos de Jerez.

Nueva organizacion.—En breve publicará la «Gaceta» un real decreto del ministerio de Fomento, dando nueva organizacion al cuerpo de archiveros y bibliotecarios. Al decreto acompañará el reglamento del cuerpo, reformado tambien en muchas de sus disposiciones.

Las modificaciones más importantes afectan al ingreso y ascenso en la carrera, que serán el primero por oposicion á plazas de ayudantes con 1.500 pesetas de sueldo, suprimiéndose los aspirantes; y el segundo, estableciéndose un turno para la antigüedad y otro para el concurso.

En cuanto se publique el decreto, serán provistas las vacantes que existen en el cuerpo.

Es curioso.—Dice un colega de la Coruña:

«Ha ocurrido un lance bien curioso. Algun periódico dió noticia de haber fallecido el catedrático de Historia de la Coruña, lo cual no era cierto; pero en los centros oficiales, sin esperar la noticia oficial, dieron crédito á aquélla y se apresuraron á cubrir la vacante. Cuál no sería la sorpresa del catedrático nombrado en su lugar cuando, despues de un viaje de treinta horas, llegó á la Coruña y se encontró frente á frente del catedrático cuya clase iba á desempeñar por la supuesta defuncion del mismo.»

Crisis.—Es tal la crisis agrícola por que está atravesando la provincia de Granada, que para hacer frente á la misma se han visto obligados los propietarios á abrir una suscripcion cuyos productos se destinan á la construccion de casas para obreros, habiéndose recaudado hasta la fecha la cantidad de 55.000 reales.

Navegacion.—Por telegramas que ha recibido la Compañía Trasatlántica, sabe que el vapor-correo «Ciudad de Santander» salió de la Habana el 13, siguiendo su viaje en direccion á Cádiz, y que el vapor de igual clase «Ciudad Condal» llegó al citado puerto de la Habana el mismo dia 13, tambien sin novedad.

Fábricas cerradas en Barcelona.—La prensa de Barcelona publica la siguiente lista de las fábricas cerradas en aquella provincia.

En la actualidad lo están las siguientes:

En Mataró, la de los Sres. Baladía y Sala, hijos de Mas, Cooperativa, y señora viuda de Mas; Pont de Vilumera, Rafecas, Sanromá y compañía y Batllés; en Manlleu, Sres. Almepa y Rusiñol, Vilaplana y compañía y Cardona; Balsareny, Sres. Coma y Freixa, Sr. Rabella; Monistrol, Gironella, Teixidor y compañía; Navarces, Conca y Freixa, Bures y Lafont, Serra y Tapias, Asols; Roda, Llusá y compañía; San Hipólito de Voltragá, Sres. Gallifa, Rierola y compañía y Castellá, Pou y compañía; San Quirico de Besora, señores Domingo; Torelló, Sr. Feyner, Casaramona y Vehil; en suma, pasan de 30 los establecimientos fabriles que no funcionan.

Además han reducido notablemente su trabajo, para llegar á un cierre definitivo tarde ó temprano, tres fábricas de esta ciudad, las restantes de Manresa, ocho de Manlleu, dos de Camprodon, las de Premiá de Mar, cinco de Roda, tres de Ripoll, las de Sallent, una de San Quirico, dos de Torelló y las de Vilasar de Mar.

La mar envenenada.—Por lo que pueda importar á la salud pública y á los abastecedores de pescados y dueños de fondas, tomamos de «La Democracia», del Ferrol, la siguiente grave noticia:

«El alcalde de Cedeira ha dispuesto que hasta nueva orden queda prohibida en aquellas playas la pesca de mariscos y pescado, á consecuencia de que el cargamento de la embarcacion que naufragó en aquellas aguas la última semana contenía 500 barriles de arsénico.»

Dinero por toneladas.—El oro depositado por la tesorería de los Estados Unidos en las bóvedas de Washington pesa 519 toneladas. Si se le empaquetase en carros comunes, una tonelada en cada carro, se haría una procesion de seis millas de largo, concediendo 20 piés de espacio para el que ocupa cada caballo con su carro. La plata existente en las mismas bóvedas pesa 7.369 toneladas. Midiéndola por carros, como en el caso del oro, necesitaría de 7.376 caballos y carros para transportarla, y formaría una procesion de más de veintiuna millas de largo.

Aficion.—Leon XIII ha sido siempre muy aficionado á la agricultura; uno de sus primeros cuidados cuando su elevacion al pontificado, fué hacer plantar viñas y árboles frutales en una parte del jardin del Vaticano. Durante algunos años no se con-

#### MODAS Y SALONES

Para los trajes de vestir, la seda va triunfando en toda la línea, sin que por eso dejen de ser estimadas las lanas y más si van mezcladas con seda.

Las visitas, sin embargo, sólo se harán de seda, más bien brochada que lisa. Puede decirse, respecto de esta prenda, que el brochado ha de desempeñar el mismo papel que el género escocés, respecto de los trajes de lana; es decir, que servirá para la falda, el chaleco ó plastron y los adornos del traje.

La faya francesa, la piel de seda, el terciopelo, la pelucha y tambien una tela completamente nueva, parecida á las anteriores, pero pomposamente, denominada «flor de seda», servirán para las túnicas y los cuerpos. Los trajes de lana, entre los

siguió que las viñas produjeran; se plantaron nuevas cepas y éstas, por fin, han dado uva en abundancia. Este año por primera vez ha podido hacerse vino, y se han llenado cuatro toneles bajo la direccion del Papa, que bajaba diariamente al jardin y vigilaba cuidadosamente todas las operaciones.

Exposicion.—Los zapateros de Bruselas han celebrado recientemente la fiesta de su patron San Crispin, con un acto que, además de ser interesante para el público, servirá para la instruccion de los asociados. Consiste este acto en una exposicion de zapateria, en la cual se ven colocadas en varios escaparates las distintas clases de calzado fabricadas por los zapateros de Bruselas, desde la suave babucha de señora para saltar de la cama y el blanco y fino zapatito de novia, hasta las sólidas é impermeables botas de cazador, sin que falte el calzado ortopédico de las formas mas raras.

«Al lado de los productos de los zapateros de Bruselas—dice «Le Journal de Bruxelles», de quien tomamos la noticia—los organizadores de la exposicion han reunido en otros escaparates, muestras del calzado oriental. Viajeros, misioneros y coleccionistas de Bruselas y de otras ciudades, han proporcionado ejemplares. ¡Qué contraste entre los armarios en que se ven nuestras botas y zapatos, de corte seco y de una tinta uniforme y lúgubre, y los escaparates en donde se halla colocado el calzado del Oriente! En éstos, toda suerte de colores agradables, de adornos delicados y lujosos sonrien á la vista. Los zapatos en aquellos países de sol y de un arte caprichoso, constituyen objetos para adorno del cuerpo antes de ser prendas necesarias para resguardarse de la intemperie.»

Describe el mismo periódico los ejemplares de calzado de la China y de otros países, y termina su relato con las siguientes líneas:

«Completa muy bien la exposicion una série de dibujos que presentan las variadas formas del calzado desde César, de quien se ven las sandalias, hasta los escorpines de principios de este siglo. Figuran en estos dibujos copias del calzado de personajes célebres, tales como los zapatos de Marco Aurelio, los de San Luis, los escorpines de Napoleon I, teniendo que ser motivo de admiracion para nuestras damas elegantes los zapatitos de los tiempos de Luis XIV y Luis XV. Esta seccion ha sido arreglada por M. Otto, zeloso secretario general del Consejo de Asociacion, habiendo hecho las reproducciones M. Veraart, discípulo de la escuela de San Lucas.

Grabados y otras estampas referentes á cuales figurarán en primer término el paño, constituirán todo su lujo con los bordados de seda, de soutache, de galon y de hilillo de oro, plata ó aceró. Estos adornos salen muy caros cuando el bordado está hecho á mano. Si por exceso de laboriosidad y de economía nos ponemos á confeccionar nosotras los bordados, corremos el riesgo de terminarlos cuando la moda los haya relegado al olvido, porque son muy trabajosos. Conviene, pues, comprarlos, y si su precio no está al alcance de nuestra bolsa, conformarnos con el adorno de galones, que son muy bonitos y á precios infinitamente más baratos que los de los bordados.

Las sederías dobles están tambien rica y elegantemente bordadas; se confeccionan á líneas rectas plegadas ó fruncidas en la cintura, y si llevan algunas draperías de

la historia del calzado, redondean la decoracion de las paredes en las salas de exposicion, en las que hay, asimismo, tres gonfalones, uno de ellos de la Corporacion de los curtidores, que tiene la fecha de 1748.»

Pasajeros.—Los salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son los que siguen:

D. Miguel Pons, Juan Roig, Francisco Pastor, Manuel Lama, Arnaldo Martin, Miguel Ventart, Salvador Juvany, Mateo Pascual, Bartolomé Morey, Maria Alfaro, Juana Cardona, Juan Llopis, Juana Llopis, Juan Triay, Martin Triay, Cristóbal Preter, Eusebio Estrada, Adrian Martí, Sor Ana Prats, Sebastian Bennisar, Gabriel Fiol y un hermano, Francisco Piris, Pedro Bofill, José Montecino, un soldado.—Total 26.

#### REMITIDO

Sr. Director de *El Bien Público*.

Mahon 23 Noviembre 1887.

Muy Sr. mio: Causándome profundo disgusto el verme continuamente aludido en los diarios de esta ciudad y el abuso que se hace de mi nombre, he de merecer de su bondad se sirva suspender toda polémica respecto de mi persona y candidatura, pues en caso contrario me consideraré desligado de todo compromiso.

Esperando se servirá dar lugar en las columnas de su periódico á las antecedentes líneas se ofrece á sus órdenes como su más atento S. S. Q. B. S. M.

Gaspar J. Saura.

#### TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 22.—9'45 n.

Con motivo del fallecimiento de D. Juan de Borbon los carlistas han teleografiado á D. Carlos su sentido pésame.

El príncipe Constantino de Rusia ha comido hoy en Palacio.

Quedan desmentidos los rumores de próxima crisis en el ministerio español.

Madrid 22.—10 n.

Los mas influyentes políticos de Francia insisten cerca de Mr. Grevy para que dimita la presidencia de la República.

Desmientese en absoluto la noticia que habia circulado de que el Minis-

crespon de la China, encaje ó seda de otra clase, estas draperías afectan una forma prolongada más bien que de recogidos. Todo en la moda actual tiende en los trajes más á las líneas rectas que á las sinuosidades que con los pabellones y recogidos se formaban en los trajes del año pasado.

Los trajes de calle son en extremo sencillos: no sucede lo mismo con los de recibir. Parece que todo el lujo y la elegancia, se dedican á las personas que vienen á favorecernos en nuestro hogar con su visita. Las visitas, las comidas, las reuniones, y sobre todo los palcos del teatro de la Opera, exigen tambien gran refinamiento de lujo.

Para el interior de casa las *matinees* cada día más elegantes, figuran entre los accesorios más distinguidos del traje. Se las borda de seda, oro ó plata, y constituyen

tro de Hacienda Sr. Lopez Puigserver proyectaba la emision de un empréstito amortizable.

Madrid 23.—12'45 madrug.

Asegurase que los reformistas pondrán en el Congreso una amplia informacion sobre las inmoralidades administrativas.

D. Carlos y D. Alfonso de Borbon y de Este se dirijen á Bighton para presidir los funerales de su padre.

Mr. Grevy sigue resistiéndose á presentar la dimision.

Madrid 23.—9'30 m.

Ha fallecido el general Echagüe.

En Barcelona ha estallado una granada resultando gravemente heridos un sargento, un cabo y dos artilleros.

París.—Mr. Brisson y Ferry se han negado á formar Gabinete.

Se generaliza la creencia de que Mr. Grevy dimitirá la presidencia de la República cuando jure el nuevo Gabinete que se forme.

Madrid 23.—10 m.

La Cámara francesa se asemeja á un manicomio de resúltas de la tremenda agitacion que reina.

Los periódicos radicales publican furiosos artículos contra Mr. Grevy porque no dimite.

Mr. Grevy se lamenta de que se estravia la opinion publica abultando el asunto referente á su yerno Mr. Wilson que es desconocido haciendo esto que motive un caos de divisiones entre los republicanos que aprovechan los adversarios.

Mr. Grevy lucha, apoyándose en la constitucion, para no dimitir, diciendo que la Cámara no le inspira confianza temiendo no comprometa la República.

Madrid 23.—11 m.

Ayer en Valladolid tuvo lugar una manifestacion pacífica en la que concurrieron doscientos obreros que llevaban una bandera cuyo lema era «Limosna para los trabajadores». Recogieron muchos donativos en dinero y especies.

Proyéctase regalar al Sr. Ruiz Zorrilla el dia de su Santo un album con firmas de sus adictos.

trajes deliciosos.

Los boas están en boga, lo cual no tiene nada de extraño, porque es sabido que las cabezas bien formadas y bellas ganan mucho al destacarse sobre las vueltas de la piel que imita á la terrible culebra.

Hay lucha entre las pieles y las plumas para el adorno de los sombreros. Mientras se decide esta batalla, las que están por las plumas las llevan oscuras con los paletots claros, y claras con los abrigos oscuros.

Acá, para entre nosotras, lo principal es que no pasen desapercibidas las mujeres bonitas. Los contrastes son lo más á propósito para realizar esta perdonable debilidad.

Ernestina.

París 14 Noviembre de 1887.

# VIUDA DE THOMAS É HIJOS

## 3 ARRAVAL 3

Ofrecemos á este respectable público completo y variado surtido de esteras pleita cordelillo de pita, pita alfombrada, alfombras de varias clases todas propias para el esterado de comedores, gabinetes, escaleras y pasillos.

Al mismo tiempo tenemos surtido de esteritas de coco pelfudos para mesas escritorio y un sin número de redondeles de todas io y dibujos.  
ene Secargn de su coloccaion **GRATIS** y a domicilio.

### TEATRO

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

#### Funcion para el Jueves

24 de Noviembre de 1887  
(8.ª de Abono de la 2.ª Serie)

### LUCIA

NOTA.—A la mayor brevedad se pondrá en escena las operas TRAVIATA Y YONE.

Precios de costumbre A las 8

### Seccion comercial

Barcelona 22.—5'20 t.	
4 por ciento int.	66'25
4 por ciento Exterior.	67'50
4 por ciento amortizable..	83'00
B. H. de Cuba emision de 1880.	00'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	97'37
B. H. Colonial	49'25
F. C. de Barcelona á Francia	36'42
F. del N. de España	71'50
Orenses.	11'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	00'00
Madrid 22.	
4 p. Interior.	66'30
4 p. Exterior	00'00
4 p. amortizable.	83'90
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886	97'40

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

S. Clemente papa y mártir y Sta. Felicitas.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

#### Santo de mañana

S. Juan de la Cruz confesor.

### Movimiento del Puerto.

Entrados el 23.—De Valencia pailebot de recreo de los Estados- Unidos *Intrepid* Cap. Mr. Pkozmit con 16 trips. y lastre.

De Ibiza polacra-goleta *Virgen del Carmen* patron José Escaldell con 6 trips. cebada y salvado.

Despachados el 23.—Para Palma vapor *Menorca* Cap. D. Francisco Cardona con 17 trips. efs. y la correspondencia.

### ANUNCIOS

ESCUELA

#### DIBUJO Y PINTURA

D. Pedro Pax ofrece al público sus servicios como pintor, participándole al propio tiempo que acaba de abrir una escuela de Dibujo y Pintura, en su casa calle del Arraval, núm. 41

### Administracion de Loterias de

1.ª clase n.º 5 de Mahon.

#### (Estanco Arravaleta)

En esta Administracion favorecida por la suerte durante el presente año con dos premios mayores en el período de un mes importantes ciento sesenta mil pesetas se han recibido y puesto á la venta BI-

### LLETES DE NAVIDAD.

Mahon 22 de Noviembre de 1887.—El Administrador, Diego de la Torre.

### D. Monserrate Garcia Sanchez

Juez de 1.ª Instancia del partido de Mahon:

Hago saber: que el día 19 de Diciembre próximo á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado si la postura fuere competente, la casa núm. 70 de la calle del Arrabal de esta Ciudad, procedente de la testamentaria de D. Ildefonso Hernandez y Coll, bajo el tipo de seis mil setecientos cincuenta pesetas á que ha quedado reducido su avalúo después de rebajado el cinco por ciento del importe del mismo; verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en la escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de su referencia.—Dado en Mahon á 12 de Noviembre de 1887.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons Esno.

### Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 6. de las Baleares.

#### 3. Arravaleta 3.

#### SORTEO DE NAVIDAD

Se ha recibido en esta Administracion una remesa anticipada de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo, á fin de que con anticipacion puedan proveerse las personas que tengan encargos del extranjero y ultramar.

Mahon 10 de Noviembre de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

### AVISO

Se darán á renta vitalicia dos casas en esta ciudad calle Cos de Gracia números 88 y 90. Para detalles y condiciones dirigirse á su dueño que vive en la primera de dichas casas.

### Cocinero ó Mayordomo

que sepa desempeñar su cometido. Se desea para los Oficiales de la *Fragata Gerona*. Para tratar pueden presentarse á bordo de dicho buque á la cámara de dichos Sres.

### AVISO

El Sr. Sanz dueño de la pulqueria de la Calle Nueva núm. 43, avisa á sus numerosos parroquianos, haber recibido el Billetes de la Loteria de Navidad, que cada año acostumbra ajugarse en dicho establecimiento.

### GRAN BARATO

DE CALZADO COSIDO

Con objeto de quitar el establecimiento de calzado de Luis Barranco, El Andaluz, lo hace público para que aprovechen esta ocasion los que desean calzar barato.

Calle de Hannover núm. 40

El Andaluz

### RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, Precio de 4 céntimos de escudo una.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## PINTURA DE COBRE

### Patente de TARRY WILSON

Para los fondos de los buques de madera reemplaza completamente el forro metálico durante un año.

Esta Pintura de Cobre se ha ensayado con el mayor éxito en toda clase de aguas por espacio de 22 años.

## VIUDA DE THOMAS É HIJOS

UNICO DEPÓSITO EN ESTA

3 ARRAVAL 3

Un Gallon.	15'00
Medio id	7'50
Un cuartillo de id.	4'00



# LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA  
Gran depósito de Vinos, Licores y Ultramarinos

ÚNICO EN SU CLASE

DE

# MANUEL BELTRAN

29 CALLE NUEVA 29

MAHON

En dicho establecimiento se encontrará

### VINO DE JEREZ

buena clase, á 17'50 Pesetas barril de una arroba, incluso el envase, procedente de las acreditadas bodegas de los Sres. E. del Pino y Comp. de Jerez.—Y otra clase á 11 pesetas, y con envase á 12; procedente de las acreditadas bodegas de los Sres. Alberto Romero y Compañía de Jerez.

## GRAN NOVEDAD

En esteras de pita alfombrada, cordelillo y pita, de cordelillo y de esparto. Como última novedad hay bonitas alfombras de yute y de junco á cuatros y flores propio para habitaciones y escaleras. Además se encontrará gran variedad en pelfudos, redondeles, esteritas de coco, y de esparto de todos tamaños todo á precios convencionales. Avisando se llevan muestras á domicilio y la colocacion es GRATIS. Estereria de Luis Mas frente la Iglesia del Carmén n.º 17.

## EL ARCA DE NOÉ

Gran depósito de Vinos, Licores, Cervezas, Thés, Chocolates y otros comestibles del pais y extranjero

DE

2 Hannover 2 PONS Y PONS 2 Hannover 2  
MAHON MAHON

En este acreditado establecimiento se encontrará

### VINO DE JEREZ

clase buena, á 13 PESETAS arroba sin envase y á 15 PESETAS con envase, procedente de las acreditadas viñas y bodegas propiedad de D. A. R. Valdespino de Jerez, proveedor efectivo de la Real Casa y de S. S. A. A. R. R. los Sres Duques de Montpensier.